

J. L. ESTELRICH  
DIRECTOR  
REDACCIÓN  
Calle de San Bartolomé, núm. 32  
Teléfono n.º 6  
PRECIOS DE ABONO  
Pesetas  
un mes: En España : : : 1'25  
: Ultramar : : : 1'50  
: Extranjero : : : 2'25  
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS  
FUNDADOR-PROPIETARIO  
ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, núms. 14 y 16.  
Telegramas: HORA-PALMA.  
Anuncios, reclamos y comunicados  
"CENTRO DE ANUNCIOS" Luz, 21.  
Número suelto . . . ptas. 0'05  
Id. atrasado . . . 0'10

## Sueldos, haberes y gratificaciones

La noticia que anoche publicamos referente á la gratificación que deben percibir los repatriados procedentes de Cuba y de Puerto-Rico ha movido nuestra curiosidad, y sobre la expresada disposición se nos han hecho indicaciones en favor de las cuales y para conocimiento de todos, nos ha parecido conveniente publicar el texto vivo de la indicada disposición, que encontramos en uno de los números del Diario oficial del Ministerio de la Guerra, recibido ayer en esta Redacción. Dice así:

Circular.—Excmo. Sr.: En vista de un escrito que el Capitán general de Cataluña elevó á este Ministerio en 9 del corriente, consultando sobre sueldos y haberes de repatriados de Cuba y Puerto Rico, el Rey (q. D. g.) y en su nombre la Reina Regente del Reino, se ha servido disponer que las pagas que deben percibir los jefes y oficiales y sus asimilados, han de ser al respecto de Ultramar y á cuenta de las que traigan devengadas, entregándose una á las que se les deban hasta tres, dos á los que se les adeuden más de cuatro, y tres á los que se les debieran más de seis, facilitándose por el Depósito de Ultramar, previo recibo de los interesados, uniéndose á la relación jurada de los mismos, en la que harán constar el número de mensualidades que se les adeuden, y deduciendo de las que cobren de las asignaciones que tuviesen hechas. A los individuos de tropa se les socorrerá con 20 pesetas al desembarque, facilitando también el Depósito las cantidades que para esta atención se necesiten. Con respecto al pasaje en ferro-carril de los jefes y oficiales no tienen más derecho que el reglamentario, haciendo en esto una excepción para los voluntarios movilizados y no movilizados, á quienes por el caso especial de su difícil situación, se les concede por cuenta del Estado hasta el punto de su residencia. La licencia trimestral que la tropa marcha á disfrutar desde los puntos de desembarco, es sin goce de haber ni pan, en forma análoga á los demás licenciamientos de la Península que tienen lugar por exceso de fuerza reglamentaria en filas; y para que puedan atender á sus más perentorias necesidades, se les facilitarán, además de las 20 pesetas al desembarque, otras 100 que después han de percibir en las respectivas zonas, según lo dispuesto en la real orden de 1.º de Septiembre (D. O. número 194) y art. 3.º de la de 17 del mismo mes (D. O. número 217). Los individuos de guerrillas y fuerzas irregulares, no disfrutarán de dicha licencia; y careciendo en su mayoría de hogar y familia, como naturales de aquellas islas, exige que se les destine á cuerpo con goce de haber durante dos meses, hasta que pueda resolverse acerca de su definitiva situación. Los abonos de pagas y demás cantidades á que viene haciéndose referencia, serán únicamente satisfechas á los repatriados procedentes de la isla de Cuba, por venir al corriente de todos sus sueldos, haberes y alcances los de Puerto Rico.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 14 de octubre de 1898.

CORREA.

La preinserta Real Orden ha tenido que revelar en las dependencias militares la natural confusión que se encuentra en lo legislado, pues mientras se asegura que las procedencias de Puerto Rico tienen satisfechos sus alcances se presentan con frecuencia á estas autoridades soldados procedentes de aquella isla á quienes no comprende esta circunstancia; y la cita del artículo 3.º de la R. O. de 17 de Septiembre, no casa de todo en todo con las disposiciones con que está relacionada ó al menos puede dejar lugar á dudas muy fundadas.

Sabemos que, celosos en el cumplimiento de sus deberes los que tienen que aplicar en Mallorca las disposiciones militares, han evocado la correspondiente consulta para que no resulten perjudicados los derechos de los soldados que regresen de las Antillas.

Y ya que de repatriados tratamos nos permitimos formular el ruego más eficaz á los Alcaldes de los pueblos para que no demoren la tramitación de los documentos para formalizar los expedientes, toda vez que las instancias no causan efecto sino desde la época de su presentación, y demorarlas no es más que hacer perder uno ó varios meses de haberes á los que tienen derecho á ellos, en perjuicio directo é inmediato de sus administrados.

Y si este ruego va para con los Alcaldes de los pueblos otro no menos amistoso dedicamos á los padres de los mozos que se fian de ciertos agentes á quienes, en muchas ocasiones, no les guía otra mira que la de su particular interés; en contra de los que corresponden á los interesados. Guíense estos por las indicaciones de las oficinas militares, que por su prestigio y buen nombre han de



**La Señora**  
**Doña Catalina Tomás Canals y Rosselló**  
VIUDA DE D. ANTONIO M.ª SBERT  
*Ha fallecido, á las 7 de esta mañana, después de recibidos los Santos Sacramentos*  
(E. P. D.)  
Sus hijos (presentes y ausentes) hijas, hijos é hija políticos, nietos (presentes y ausentes) nietas, sobrinos, sobrinas y demás parientes suplican á sus amigos encomienden á Dios el alma de la finada y se sirvan asistir al rosario que se rezará esta noche, á las 8 en la Iglesia de Religiosas Teresas y á la conducción del cadáver que tendrá lugar seguidamente; y al funeral que se dirá mañana á las 11 de la misma en la Iglesia Parroquial de San Jaime.  
*No se invita particularmente.*  
El Ilmo. Señor Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia á todos los que asistan al rosario y funeral mencionados, ofrezcan alguna comunión ó practiquen algún acto piadoso en sufragio del alma de la difunta.

procurar más que nadie la ordenada, fácil y pronta tramitación de asuntos que tan de cerca les interesan. Quizás lo que sucede en este punto, nos obligue á tratar esta materia con más detenimiento y abundancia de datos.

## Contra el anarquismo

La nota de Italia

La nota dirigida á los representantes de Italia en las cortes europeas por el ministro de Negocios Extranjeros italiano, almirante Canevaro, está concebida en los siguientes términos:

«Los gobiernos han procurado impedir esa propaganda, ora cumpliendo severamente las leyes comunes, ora adoptando medidas excepcionales; pero la experiencia ha demostrado que los esfuerzos aislados son inútiles para impedir la obra de gentes que mantienen comunicaciones universales, y que los gobiernos por tanto, ante la amenaza del común peligro, deben concretarse adoptando un sistema común de defensa.

El gobierno italiano sostuvo hace tiempo esos puntos de vista, acentuándolos ante los crímenes anarquistas, y, sobre todo, ante el asesinato del presidente Carnot y los dos atentados contra la vida de nuestro rey, hechos que aterraron al mundo civilizado.

El brutal crimen recientemente cometido en Ginebra induce á este gobierno á tomar la iniciativa que conduzca á un acuerdo internacional, y el mejor de llegar á algo práctico parece que es una conferencia en la que estén representados los poderes europeos, no solo por delegados diplomáticos, sino que también por otros técnicos pertenecientes á la administración de justicia y á la policía gubernamental.

Ruego á V. d. comunique estas indicaciones al Sr. Ministro de Negocios Extranjeros de ese gobierno, entregándole

copia del presente despacho y formulando la propuesta que tengo el honor de dirigirla para que se adhiera al proyecto de una conferencia internacional, encaminada á que los poderes europeos, defendiendo el orden social, lleguen á un acuerdo práctico y permanente que les permita combatir con éxito las asociaciones anarquistas y sus adeptos. Termino encareciéndole la conveniencia de que tan pronto como le sea posible, me notifique la acogida que ese gobierno dispensa á mi propuesta.»

## La novela de miss Schley

No habrán olvidado nuestro lectores que en los últimos días de la guerra puso en práctica una viajera yankee la extravagancia de venir á España, de donde salió, ó se la hizo salir, en el más breve plazo posible.

Corrió al principio la noticia de que se trataba de una hija del general Shafter. Dijese después que era hija ó hermana del comodoro Schley. Lo que no llegó á ponerse en claro fué si era guapa ó fea, aún fueron más los que se inclinaron á esta última triste suposición, fundados, sin duda, en que las mujeres bonitas suelen tener ocupaciones más agradables que la de visitar un país que guerra con el suyo.

Al fin venimos á dar con que miss Jessie Schley no era más que una prima... No una prima donna, como alguien podría creer, sino una prima del comodoro que llevaba su apellido, y que ahora disputa con Sampson la privativa del triunfo de Santiago, no ya por la gloria, sino, como buenos yankees, por las impurezas de la realidad.

Desde que vino miss Schley á España, se capa de cumplir cierta misión humanitaria, se nos ocurrió la pícara idea de que se trataba de una señora que no estaba en sus cabales.

La famosa americana no ha querido que nos quedara, en este particular, la duda más leve, y para conseguirlo acaba de dar una conferencia en Nueva York, declarando que ella se sintió ángel pacificador, sin que nadie se lo mandara, que ordenó á su primo no disparar contra los españoles, si éstos no le hacían fuego antes; que vino á Madrid, que vivió á S. M. la Reina y al Sr. Sagasta, que gracias á ella pidieron los españoles el armisticio, y para mayor modestia, que si Eva trajo el mal á la humanidad, ahora le ha traído el bien miss Schley, para gloria suya y mayor lustre del bello sexo.

Dejando aparte esa sarta de alucinaciones é inexactitudes, el camino emprendido por la prima del comodoro Schley no nos parece el mejor reclamo para conseguir un buen matrimonio.

## Eulate en Lucerna

Con este mismo título escribe el *Diario de Córdoba* lo siguiente:

«Nos proporciona nuestro correspondiente en Lucerna, acerca de la llegada á dicha ciudad del bizarro Comandante que fué del *Vincaya*, las siguientes noticias, muy curiosas y de interés:

A varios admiradores del esforzado marino se les ha ocurrido la plausible idea de regalarle una fotografía de la imagen de la Virgen de Araceli, en tamaño grande y encerrada en vistoso marco de peluche, con sentida dedicación, cuyo obsequio se funda en el gran fervor que el Sr. Eulate siente hacia esta veneranda imagen, á quien, según dice, debe su salvación de la hecatombe de Santiago de Cuba.

Refiere el Sr. Eulate que, á su paso por Canarias, hizo una visita al Gobernador militar de aquella isla, D. Francisco Alaminos, nuestro estimado paisano, y á su distinguida familia, con cuyo motivo, y hablando de Lucerna, recibió como regalo un retrato de la Virgen de Araceli, encerrado en un pequeño relicario, el cual hubo de aceptar con mucho gusto, profesándole desde entonces particular devoción.

Al disponerse la mañana del combate á cumplir sus deberes de marino, y en la seguridad de que iba á una muerte segura, recogió todos los objetos de mayor estima, entre los cuales figuraba el relicario de la Virgen de Araceli, que se colgó al cuello.

Lo ocurrido pocos momentos después es indescriptible; pero refiere el Sr. Eulate que, cuando le izaron, casi destruido por los proyectiles del enemigo, á la cubierta del *Iowa*, éste conservaba el relicario y la espada, cuyo detalle vino á arraigar en el alma del cristiano caballero sentimientos y creencias que desde la cuna mostró.

En acción de gracias, según tenemos entendido, prepara el insigne marino una solemne fiesta á María Santísima de Araceli.»

## Linchamiento

de periodistas mejicanos en el Estado de Texas

*El Universal* de Méjico, publica la siguiente curiosa información:

«El Estado de Texas está siendo teatro de atentados atroces contra el derecho individual, y aún contra los principios más triviales de humanidad.

En San Antonio acaba de formarse un club con el objeto de llevar á cabo la destrucción de periódicos, imprentas y sus domicilios de escritores que defiendan la justicia y los derechos de la raza latina en el actual conflicto hispano-americanos.

El club se forma principalmente de Texanos que, naciendo en una atmósfera de odio para nuestra patria, sienten por los Estados Unidos mayor fanatismo que los propios yankees.

El *ring* que sostiene ese círculo, ha cometido en San Antonio todo género de abusos en todo tiempo, así la diapiación de los fondos de la ciudad, como el linchamiento brutal.

Actualmente se agita con verdadera furia y no se detiene ante la violación de lo más sagrado. Después de celebrar una junta en que se pronunciaron discursos incendiarios en contra de todos los que no preconicen la justicia de los norteamericanos en la guerra, se lanzaron á la calle en salvaje tropel, y ayudados por la turba que formaban 15 ó 20 dragones de un regimiento de voluntarios, se dirigieron á la imprenta de *El Látigo* con el objeto de lizchar á su redactor; pero no encontrándole, se conformaron con maltratar al niño Miguel González Dena, hijo del dueño del periódico.

Buscaron enseguida al redactor de *El Cólera*, D. Aurelio Zermefio, echaron abajo la puerta, allanaron la casa donde estaba la hermana y la esposa de aquél, quien escapó por una ventana.

Uno de los asaltantes hirió de gravedad con una pistola á la señora Zermefio, precipitando su alumbamiento.

En San Diego fué también asaltado el redactor de *El Socialista*, D. Jesús de la Garza, golpeándole gravemente.»

## Teresa Salvá

Calle S. Nicolás, 35-2.º derecha.

Participa á su distinguida clientela haber recibido los últimos modelos en Sombreros para Señoras y Señoritas.

ESPECIALIDADES PARA NIÑAS

NOTA.—Se adornan y trasforman á la última moda, los de temporadas anteriores.

## Un drama á bordo

El vapor francés *Gascoigne*, de la Compañía Trasatlántica francesa, llegado al Havre el 10 de Octubre, trae, entre otros pasajeros, á M. Cambon, embajador de Francia en Washington, M. Lande, cónsul general de San Francisco, nombrado recientemente de Nápoles, y M. Boscandé, agente general de la Compañía General Trasatlántica de Nueva York.

Dichos señores marcharon á París inmediatamente después de desembarcar. El viejo del *Gascoigne* ha sido fecundo en accidentes diversos.

El día de la partida del *steamer* del Havre para Nueva York, un pasajero de segunda se ahorcó en su camarote.

El 1.º de Octubre, el *Gascoigne* salía de Nueva York para el Havre; debía partir á las diez de la mañana, pero M. Cambon, embajador de Francia en Washington, teniendo todavía que terminar algunos asuntos diplomáticos, rogó al comandante que detuviese todavía una hora su salida.

El *Gascoigne* no pudo salir hasta las tres y minutos de la tarde, á causa de la bruma.

El día 5 de Octubre por la mañana un pasajero de segunda, el doctor Nicolás Hollis, de nacionalidad griega, llama al ayuda de cámara y le ruega mande venir á su camarote de camarote M. Christos Svolos, igualmente griego, y á quien había dejado en el camarote una hora antes.

M. Svolos viene donde se encontraba Hollis, al cual con un cuchillo le asestó varias puñaladas.

El herido pide socorro. El ayuda de cámara viene en auxilio y le lleva á la enfermería, donde le prestaron los cuidados necesarios.

A la llegada al Havre, M. Svolos ha sido conducido al hospital.

Ha sufrido una herida en el vientre y cinco en la espalda. Su vida no corre peligro.

M. Itoliano, comisario especial adjunto después de haber interrogado al herido en el hospital, pasó á bordo del *Gascoigne*, donde procedió al interrogatorio de Nicolás Hollis.

El homicida es un hombre de estatura mediana, parece muy exaltado y tiene todas las apariencias de un alucinado.

M. Svolos pretende demostrar en sus

# TIENDA NUEVA DE "SAN JOSÉ"

CENTRAL, BRONDO-7

SUCURSAL, JAIME II-14

### Sección de géneros blancos

Alconchados.—Especialidad en géneros para camisas de señora.—Tiras bordadas y entredós.—Lienzos en todos anchos y clases.—Mantelerías hilo y de algodón en todas clases y tamaños.—Gran novedad en juego a thé color.—Tohallas de hilo y de algodón.—Especialidad en tohallas rusas.

### — Paño'eria —

Extenso surtido en pañuelos, 9,4.—Id. id. id., 7,4.—Id. id. seda.

—Cortinajes, reps, brocateles en seda, tapicerías, yutes, damascos, cubre-camas, inmenso surtido en bñovnas, flecos y abrazaderas para portiers, hermoso surtido en alfombras, etc.—Ojotos del Japón propios para regalos y adornos. Depósito de mantas de lana y esteras del país á precios de fábrica.

### Géneros de punto

Camisetas, pantalones, medias, calcetines, en lana y algodón en todas clases y tamaños.—Especialidad en camisetas rusas.—Gran surtido en trajes y medias para ciclistas.

### Géneros para vestidos de señora

Cortes lana, alta novedad.—Jergas, en todas clases y anchos.—Armuros negros idem.—Gran variedad en géneros algodón.—Abundante surtido en franelas lana.—Artículos expofesos para abrigos.—Pañetes novedad.

Todo cuanto se desea para equipos de novios

**LA CASA QUE VEN DE MAS BARATO**

◀ ¡Ojo, Ojo! Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento. ¡Ojo, Ojo! ▶

Vapores  Transatlánticos  
de Pinillos Izquierdo y C.<sup>a</sup>  
DE CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

Habiendo resuelto restablecer el servicio directo á las Antillas, saldrá de este puerto el día 23 de Octubre corriente, el magnífico vapor de 8.000 toneladas

## CATALINA

con destino á PUERTO-RICO, HABANA, VERA-CRUZ y NUEVA ORLEANS, con escalas en CANARIAS, MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.

A admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza

Sres. Martínez y Planas, S. Juan-20

NOTA: La carga se recibirá en las lanchas los días 20 y 21.

COLMADO  
"LA PAJARITA"  
S. Nicolás-6—PALMA—S. Nicolás-6

Comestibles finos.—Chocolates higiénicos.—Cafes tostados diariamente.

J. MULET Y COLL

San Nicolás, 6.—Palma.

NOTA.—Todo artículo que salga malo se cambia ó se devuelve su importe.

HERPES  
CURANSE CON EL  
LINIMENTO SECANTE  
ANTI-HERPÉTICO  
RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido diástanos altamente favorables de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta devolviéndola á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, eczematoides de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas  
y toses pertinaces

Su cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

—Depósito general:—

Farmacia de las Copifias, Plaza de Antonio Maura

Guia general descriptiva  
de la  
REPUBLICA MEXICANA

Edición ilustrada de 20.000 ejemplares, próxima á publicarse

Estadística de Importación y Exportación

Reseñas de lo principales establecimientos comerciales que allí existen; y referencias de las más importantes casas mercantiles de Europa y las Américas. Esta obra circulará en todo el mundo, mayormente entre gente de negocios y es de actualidad y vital interés en España, por lo que se nos hace prescindible el encomio del anuncio en la misma por parte de las principales casas exportadoras de Baleares.

SE ADMITEN ANUNCIOS

y facilita, prospectos, muestras y detalles el Representante para Baleares: JOSE RAMONET Y RIU—Palacio, 31-1.—Palma.

OBSERVACION IMPORTANTISIMA.—LA casa editora que cuenta cerca 30 años de arraigo en México, se ha ofrecido para facilitar datos á sus clientes, así como velar por sus intereses y aun representarlos caso conveniente en toda la República.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona  
Mes de Octubre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico  
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

El 3 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, capitán X, para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander vapor, ALFONSO XIII, capitán Suarez, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor ALICANTE, capitán Olivar, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.—Solo se admite carga hasta el 22.

LINEA DE FILIPINAS.—El 8 de Barcelona, vapor ISLA LUZON, capitán Alemasny para Port-Said, Aden, Colombo, Singapoora y Manila.—No se admite carga la víspera de la salida.

SERVICIO DE AFRICA: Línea de Marruecos.—El 25, de Barcelona, vapor MOGADOR, capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

SERVICIO DE TÁNGER.—El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO, sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para informes en Palma: Plaza de Antonio Maura, 4 (antes Copifias).

GRAN FABRICA DE CORSÉS  
LA CATALANA  
CALLE DE BROSSA, NUM. 16—TIENDA  
Palma (Mallorca).

Esta casa ofrece á los señoras en particular, y al público en general, un inmenso y variado surtido en corsés de todas clases y hechuras á precios sumamente económicos, y es especial de los de forma PARISIEN.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.—Corsés higiénicos para señoras delicadas.—Tirantes para corregir el defecto de encorvarse.—Y todo lo concerniente al ramo de corsetería, por difícil que sea.

Corsés forma PARISIEN para señoras, desde 3 pesetas á 100 uno.

Composturas de todas clases á precios reducidos.

ESMERADA CONFECCION.

BUEN CORTE.—GENERO SUPERIOR.

Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)

NOTA: Esta casa, previo aviso, pasará á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.

Tienda de LAS MONJAS

Estación de invierno

SE ACABAN DE RECIBIR

Franelas lana 5 reales cana. Pañetes para paletós y capas. Pañetes vestidos gusto inglés 8 reales cana. Franelas algodón de 2 1/2 y 3 reales cana. Surtido sin rival en lencerías novedad. Todo el surtido para luto.

FEDERICO ALABERN Monjas, 25.

Imp. de J. Tous, S. Bartolomé, 32.

93 Folletín de LA ULTIMA HORA.

## Fromonty Risler

LIBRO TERCERO

entre los ronquidos de los que dormían, hacía sufrir de una manera atroz á Desiderata, que cerraba los ojos para no ver aquel rostro de expresión extraviada que la asustaba como si fuese la personificación de su propia desesperación. De vez en cuando entreabría la puerta de la calle, asomaba la cabeza un jefe, pronunciaba varios nombres y salían dos agentes, entrando otros dos que se arrojaban de través sobre los camastros y rendidos de cansancio lo mismo que los marineros de cuarto que acaban de pasar la

noche en el puente. Al cabo apareció el día con ese estremecimiento blanco, tan cruel á los enfermos. Despertóse bruscamente Desiderata de su somnolencia, se incorporó en la cama, arrojó á un lado el capote con que la abrigaran y no obstante, su cansancio y la ealentura que la consumía, intentó ponerse en pié para tomar posesión de sí misma y de su voluntad. No tenía más que una idea, huir de aquellos ojos que se abrían en torno suyo y huir de aquel lugar tan horrendo en que el sueño tenía el ronquido tan ahogado y posturas tan penosas. —Señores, dejadme que me vaya al lado de mi madre—dijo temblando. Por mucho que se hubiesen endurecido aquellos hombres contemplando á diario escenas del drama parisien, comprendieron que en aquella ocasión se hallaban delante de alguna cosa más distinguida, más conmovedora que de

ordinario. No podían empero llevarla al lado de su madre; era necesario ir antes á casa del comisario. Esto era indispensable. Por la compasión que les inspiró, mandaron acercar un coche de punto, pero para llegar hasta este tenía que salir de la prevención y en la acera había gente para ver pasar á la pobre cojita con los cabellos mojados, pegados á las sienes y su capote de agente que la impedía tirar. En la comisaría hicieronla subir una escalera húmeda y sombría por la que bajaban y subían gentes de cara patibularia. Una mámpara que la rutina del servicio abría y cerraba á cada momento, unas cuantas piezas frías y mal alumbradas, y esperando en los bancos que había alrededor de las paredes una concurrencia compuesta de vsgabundos, rateros, mujeres públicas silenciosos todos, como adormecidos ó aturdidos. En el Centro de una de las habitaciones una mesa cubierta con tapete verde muy vie-

jo á la que estaba sentado el escribiente ó sea el «perro del comisario», pobre diablo, alto, flacucho, de cabeza de peón y raído gabán. Al ver entrar á Desiderata, púsose en pié un hombre que estaba sentado en un rincón y la salió al encuentro tendiéndole la mano. Era el individuo de la prima, su odioso salvador por veinticinco francos. —¡Qué tal, madrecita!—la dijo con cínica sonrisa y una vozarrona ronca que hacía recordar las noches de niebla pasadas en el agua.—¿Cómo os va después del remojo? Y púsose á contar á los presentes de que manera la pescara, cogiéndola por aquí y por allá, pues de no haberlo hecho así á aquellas horas estaba flotando entre dos aguas con dirección á Rouen. La vergüenza y la fiebre hacían enrojecer á aquella desdichada y tan grande fué su turbación, que se figuró que el agua había dejado un velo en sus ojos y

un zumbido continuo en sus oídos. A fin la hicieron pasar á una habitación más reducida á presencia de un hombre grave y condecorado, el señor comisario en persona, ocupado en tomar un tazón de café en leche y leer la Gaceta de los tribunales. Al mismo tiempo que mojaba la tosta, da en el café y sin separar la vista del periódico, dijo con aire de mal humor. —¡Ah! Sois vos... Y el brigada que acompañó á Desiderata empezó á leer el parte que decía lo siguiente: «A las doce menos cuarto la apellidada Delobelle, florista, habitante en casa de sus padres, en la calle de Braque, intentó suicidarse arrojándose al Sena en el muelle de la Mégisserie, frente á la casa número 17. La sacó del agua sana y salva el apellidado Parcheminet, arenero, habitante en la calle de Butte Chaumont.» Escuchó el comisario la lectura del

...imposible justipreciar el anta-ter cargamento por no estar todavía completo.

Habíehuelas en gran cantidad, bigos, y buena remesa de vino y una pequeña partida de carbón, con destino á Valencia esta última, constituyen el resto de lo existente hoy sobre nuestro muelle.

Estos últimos efectos nos han sido evacuados en unas 25.000 pesetas, importando en total todo lo existente en espectación de embarque, en este día, la considerable cantidad de 173.136 pesetas aproximadamente.

**El alumbrado**

Según parece, el Alcalde y el Ayuntamiento se proponen suprimir el alumbrado de petróleo de las afueras de esta ciudad.

Resulta muy costoso y casi por completo inútil y se ha creído conveniente economizar la crecida cantidad que cuesta al municipio, toda vez que no da los resultados apetecidos.

**El nuevo canónigo**

Aunque no se ha hecho público todavía el acuerdo del Ilmo. Obispo, respecto al nombramiento del nuevo canónigo magistral, hemos oído decir á persona que en estos asuntos nos merece mucho crédito, que se ha concedido la vacante á D. Lorenzo Moyá, economo de Porreras.

**Licenciamiento**

Hoy, en cumplimiento de las últimas disposiciones del ministerio de la guerra, se ha entregado la licencia á los individuos de los reemplazos de 1892 y 93 que todavía se hallaban sirviendo en activo, los cuales pasan á la segunda reserva.

El número de licenciados de los cuerpos de esta guarnición es numeroso.

En el vapor de Mahón han llegado los pertenecientes á la guarnición de Menorca, naturales de esta isla:

El día 20 del próximo mes de octubre, serán licenciados los individuos del cupo de 1894 que lleven tres años de servicio en filas.

**Cocinas económicas**

El Ayuntamiento repartió ayer 250 bonos, los señores de la Junta 200, se despacharon allí 188 y se extrajeron 142 suplementos.

Hoy se ha servido potaje de habichuelas.

**La fiesta del día**

En la Pureza

Por ser hoy el día de la festividad de Santa Ursula y las once mil vírgenes mártires, se ha celebrado esta mañana en el Oratorio de la Pureza, donde se venera el santo de este día, solemne fiesta.

A las diez se ha celebrado la misa mayor, cuya partitura ha interpretado un coro de señoritas con acompañamiento de armenium ejecutada con mucha afinación y ajuste.

El sermón ha estado á cargo del orador sagrado Don Luis Palmer, quien ha detallado los hechos, vida y martirios de la virtuosa Santa y de las once mil doncellas, y con hermosas frases ha rogado á los que allí estaban reunidos que consagraran humilde amor á Dios Nuestro Señor, á sus profesoras y á sus padres.

El altar mayor estaba artísticamente adornado por numerosas flores natural y artificiales y gran número de cirios. El oratorio estaba atestado de distinguidas de señoritas educadas en la Pureza. A concluir la misa, el mismo coro de señoritas han cantado dos coplas enalteciendo la grandeza de su excelsa madre y patrona.

EL BARÓN DE KERDREL.

El lacayo partió con la carta y el vizconde y sus dos amigos volvieron cerca de Pablo.

El herido dormitaba aún. Hablaron de cosas indiferentes para llenar el rato, y pasada media hora se oyó en el patio el ruido de un carruaje.

—Aquí está—dijo el capitán. Algunos minutos después, el mismo lacayo entreabrió la puerta y Zafir apareció en el umbral.

—¡Qué bella es!—murmuró el vizconde con admiración.

**En Santa Clara**

En la iglesia de Santa Clara, se ha celebrado fiesta en honor de las once mil vírgenes. A las diez se ha celebrado misa mayor solemne con acompañamiento de órgano, exposición y reunión por el esclarecido orador sagrado Don Bernardo Matas, quien con la elocuencia que le caracteriza ha pronunciado un discurso enalteciendo la fe que demostraron Santa Ursula con sus once mil sirvientas, ante aquel bárbaro General que las hizo prisioneras. El concurso ha sido numerosísimo, con asistencia de varios colegios de niñas y un buen número de asiladas de la casa de Misericordia.

**Noticias generales**

**PALMA**

El día de hoy ha sido de verdadero otoño.

Durante la mañana la temperatura ha sido bastante fresca por haber reinado viento del N.

Por la tarde los rayos solares han caldeado la atmósfera.

El barómetro continúa subiendo, señal evidente del buen tiempo.

Como de costumbre, esta tarde ha celebrado sesión la Comisión Provincial.

Esta mañana á las diez hemos recibido correspondencia de Barcelona llegada por vía de Alcudia.

No ha venido correspondencia de Madrid, aunque pudo haber llegado la correspondiente al martes y miércoles de esta semana.

Esta mañana ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora D.ª Catalina Tomás Canal y Roselló, viuda del registrador de la propiedad que fué de este partido Ilmo. Sr. D. Antonio María Sbert y madre de nuestro buen amigo el abogado D. Antonio.

Las numerosas relaciones de la familia sentirán vivamente esta pérdida, como la sentimos nosotros, por la cual enviamos la expresión de nuestro pésame al citado hijo de la finada y á su demás familia.

Se encuentra en fardo de bastante gravedad D. Pedro Morey Alzamora, teniente de infantería, que enfermó en el ejército de Cuba y tuvo que regresar á España por su delicada salud. Deseamos de veras que la ciencia consiga restablecer la salud al apreciable joven.

Anoche se inauguró en la calle de San Miguel un depósito de ladrillos y obra de cerámica procedente de la fábrica que ha establecido entre Santa Catalina y San Españolet D. Pedro Aguiló Cetra, y de la cual nos ocupamos en nuestro periódico.

Las personas que visitaron aquel centro se convencieron de que nuestros anteriores elogios resultaban plenamente justificados, por más que en la nueva tienda sólo haya expuesto el Sr. Cetra una parte insignificante y no completa de sus trabajos.

Esta mañana han llegado felizmente á sus respectivos destinos los vapores *Bellver*, *Lulio*, *Unión*, *Isleño* y *Santa Ana*.

Mañana son esperados en nuestro puerto los cuatro primeros buques.

—Ayer se hizo á la mar con rumbo Hoy ha llegado á esta ciudad procedente de Santiago de Cuba nuestro pisano el primer teniente D. Manuel Bolívar que ha hecho toda la campaña de Santiago, donde fué herido en el mismo combate en que falleció el general Vara de Rey y resulta agraciado con la cruz de María Cristina y otras varias pensionadas.

Dámole la bien venida. **Boletín religioso** Santos de mañana.—Santa María Salomé, viuda.

**Cuarenta Horas.**—Continúan en San Antonio de Viana, en sufragio de una difunta: exposición á las seis, á las diez misa mayor, de las once á las doce un turno de misas. Por la tarde los actos de coro, meditación estación y reserva.

**Cultos.**—En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En la Merced, á las siete, misa solemne propia de la Virgen su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

**En la Audiencia** Mañana á las diez y media se verán ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad promovidos por D. Antonio Marroig y otros, contra D. Domingo Lete sobre ejecución de un bando.

Los Abogados D. Ramón Obrador y D. Antonio Roselló y Gómez defenderán á las partes.

**Datos estadísticos** Inscripciones en los Distritos Municipales

CATEDRAL

Día 19.—Nacimientos: Varones 0 —Hembras 1.

CEMENTERIO

Día 20.—Juana Cervera Vicens, 4 años, Arrañal, difteria.—Catalina Roselló Llompart, viuda, 75 años, Malbarri, congestión cerebral.—Margarita Quetglas Creus, viuda, 60 años, Son Bapista, cardiopatía.—Miguel Isasi Gonzalez, 12 días, Oall, enterocolitis.

**Borrascas y desventuras** Sucesos

La guardia municipal ha encerrado en Capuchinos á un individuo en estado de embriaguez.

—Ests pasada noche varios jóvenes que obsequiaban con una serenata á una muchacha, han recibido de ésta un cántaro de agua.

Esto ha motivado una seria disputa, habiendo sido citados los músicos y la muchacha para comparecer ante la Alcaldía.

**Casa Perelló**

MÚSICA

Se encontrarán, todas las partituras y números sueltos de las Zarzuelas, que en la presente temporada se den en el Circo y de las anteriores temporadas.

LA GUARDIA AMARILLA.—LAS MUJERES LA MARCHA DE CÁDIZ

LA VIEJEcita.—TONTA DE CAPIROTE LA REVOLTOSA

EL SANTO DE LA ISIDRA AGUA, AZUCARILLOS Y AGUARDIENTE

Además se encontrarán todas las obras así antiguas como modernas; entre ellas las que más éxito han obtenido, en las principales Capitales.

Casa Perelló.—Unión, 19.

PALMA.

**HERPES**

Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así internos como externos el EXTRACTO ANTI HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASASA es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto

—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casa, sa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de D. Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, 1—3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauris 18.—Valencia.

**Por telégrafo**

(Prohibida la reproducción.)

**De Washington**

Madrid 21 (3 m.)

Nos telegrafían de Washington que en los círculos oficiales de aquella capital no se da crédito á las noticias recibidas de Manila afirmando que por diferencias surgidas entre los rebeldes y los norteamericanos ha ocurrido entre ellos un combate naval.

**Para los repatriados**

Madrid 21 (9 m.)

El ministro de fomento Sr. Gamazo, de acuerdo con el de la guerra Sr. Correa, ha dado las oportunas disposiciones á las compañías de ferrocarriles para el rápido y cómodo transporte de los repatriados que en gran número están próximos á llegar á España

**La cuestión del gas**

Madrid 21 (9 m.)

Según nos telegrafían de Valencia anoche lució el gas en las calles de aquella población, después de muchos días de estar apagados todos las faroles é instalaciones particulares.

No se ha confirmado la creencia de que la compañía del gas se negaría á dar el fluido por lo que se ha dicho y hecho contra ella.

Se espera que pronto se resolverá la cuestión restableciéndose la normalidad.

**El asunto Ribot y la prensa**

Madrid 21 (9 30 m.)

La prensa gaditana que se ha recibido hoy en esta capital, formula enérgica protesta contra las acusaciones lanzadas por un periódico de Madrid en lo que afecta al buen nombre de la ciudad de Cadiz.

Los periódicos aludidos, niegan los hechos denunciados, que se imputan al gobernador civil Sr. Ribot.

**El Imparcial**

Madrid 21 (9 m.)

El *Imparcial* de hoy ocupándose del combate naval librado estos últimos días en las aguas de Manila entre los yanques y los insurrectos tagalos, en el cual fueron echados á pique los barcos de estos últimos por no querer arriar la bandera rebelde dice que el hecho demuestra hasta donde alcanza el supuesto dominio de los americanos en Filipinas cuando en la única y reducida parte del territorio

que ocupan los naturales anda á cañonazos con los conquistadores.

**Consejo.—El relevo de Ribot**

Madrid 21 (9 m.)

Es casi seguro que hoy se celebrará consejo de ministros con el objeto de continuar estudiando la cuestión de los recursos.

Quizás se acuerde también el relevo del Sr. Ribot del gobierno de Cádiz.

Este relevo dará lugar á una pequeña combinación de gobernadores, que también se acordará hoy.

El gobierno cree que en la conferencia que celebren hoy las comisiones de París se terminará el asunto de la deuda de Cuba.

**Cruceros y vapores**

Madrid 21 (9 30 m.)

Cádiz.—Ha llegado á este puerto el crucero auxiliar *Patrola*.

El objeto de su venida es proveerse de carbón, saliendo inmediatamente después de haberlo hecho, con rumbo á la Martinica para convoyar á los buques menores de guerra que se hallan en Cuba y han de regresar á España.

**Fabra**

**Recordatorios**

ULTIMA NOVEDAD **FORMA REGENTE** dobles y sencillos

—LIBRERIA DE JOSE TOUS—

**Horno** Se alquila el más antiguo y uno de los más acreditados de la calle Mayor (Arrabal de Sta. Catalina).—Darán razón: Fideos, número 4.

**Alumbrado con ACETILENO** SINDICATO, 141-1.ª—PALMA

Los aparatos más económicos, seguros, inexplicativos y los UNIOOB con doble gasógeno automático, son los de la

**Patente Bofill-Ingeniero**

Producen la luz al precio de PETROLEO á 40 céntos de peseta el litro

Gas ordinario á 20 céntos. de peseta el metro entico.

Se pueden pagar los aparatos á **UNA PESETA semanal**

**Interesante ORO**

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

MONJAS, NUM. 16.—NTE.

**Corsés** Fijarse en el anuncio de la cuarta página.

—( 90 )—

—Aquí la veréis esta noche.

—Quisiera verla ahora mismo.

El vizconde llamó, y luego que se presentó el lacayo dijo al capitán:

—¿No podríais escribirle cuatro palabras para que viniese?

—Sin duda.

Y el barón se fué á la mesa y escribió.

«Amiga Zafir: No os alarméis ante todo. El señor vizconde de la Morliere, padre de vuestro amado Pablo, desea veros sin demora. Venid ahora en vuestro traje y bien puesta.

EL BARÓN DE KERDREL.»

El lacayo partió con la carta y el vizconde y sus dos amigos volvieron cerca de Pablo.

El herido dormitaba aún.

Hablaron de cosas indiferentes para llenar el rato, y pasada media hora se oyó en el patio el ruido de un carruaje.

—Aquí está—dijo el capitán.

Algunos minutos después, el mismo lacayo entreabrió la puerta y Zafir apareció en el umbral.

—¡Qué bella es!—murmuró el vizconde con admiración.

—( 95 )—

—Que yo sepa, no—contestó la joven.

—Pues nosotros te pondremos uno.

Maxagrán, una muchacha de moda entonces, propuso el de *Zafiro* ó *Zafir*.

—¡Bravo!—exclamaron todos aplaudiendo.

Y desde entonces Petronilla se llamó *Zafir*.

Con este nombre la encontró Pablo poco después.

Zafir tenía la mirada profunda y velada de ese gracioso cuadrúpedo que brinca en la dorada arena del desierto, la mirada de la gacela.

Un magnetismo extraño, flujos, misteriosos se escapaban á veces de sus ojos, y sin duda ninguna estos ojos se fijaron largo tiempo en el vizconde, pues éste se estremeció tan profundamente que el supuesto doctor inglés, Rocambo le hubo de notar.

Zafir se ruborizó al entrar en aquel aposento, en que disfrazada de hombre entraba todas las noches.

Por primera vez se encontraba en presencia del padre de Pablo en su verdadero papel.

Pablo seguía dormitando.

El vizconde se repuso pronto de su turbación inesperada, y llevándose el de-

—( 94 )—

El vencedor de Constantina, reducido á tirar del cordón, había llevado consigo á Petronilla, que tenía entonces catorce años y era de sorprendente belleza.

La mujer del zafiro estaba encantada de su belleza, y como la joven cantaba los aires populares que corían entonces por las calles de París, creyó tener en su garganta cuarenta mil francos de renta y que era preciso enviarla al Conservatorio.

Esto fué la perdición de Petronilla: yendo á dar sus lecciones de canto, solía encontrar la joven á un elegante que bajaba de su tiburú y la saludaba.

Al principio bajaba Petronilla los ojos, y ruborizada seguía su camino, después le miró fortivamente, luego dió cidos á los tierros requiebros del seductor, y en fin... no volvió más á la portería de la calle de Laffite.

Petronilla se había parado en su camino dejándose llevar á una elegante habitación de la calle de Provenza, donde quedó instalada.

Una noche que la joven estaba cenando en la Maison d'Or en medio de una numerosa reunión, un libertino le dijo:

—Chica, no te llames Petronilla. ¿No tienes otro nombre más bonito?

—( 91 )—

**CAPITULO IX**

Pl-n tenebroso

El vizconde había tenido una juventud demasiado trabajada por la ambición para que las mujeres hubieran ejercido gran influencia en su corazón.

Había pensado en su prima Diana sólo por tener un día una renta de cien mil y pico de libras.

Ya sabemos el infernal desengaño que había sabido dar á aquel amor, si amor puede llamarse en algún caso la sordida y criminal codicia.

El vizconde no había perdido nunca la cabeza por ninguna mujer, y la sensación que experimentó viendo entrar á Zafir fué para él inexplicable.

Zafir era una joven seductora, y Pablo de la Morliere, al declarar á su amigo Kerdrel que no la amaba, había probado una gran indiferencia.

Zafir era bella y además buena.

Acaso había tenido muchas debilidad-

declaraciones que el intento de Hollis fué el robo, pero Hollis se defiende enérgicamente, rehúsa declarar las razones que le indujeron á cometer el crimen. No obstante, declara que había premeditado desde una hora antes «para encontrar á su compañero más tranquilo»; pero su intención no fué la de matarle, sino herirle solamente.

Hollis, después de ser interrogado, fué conducido al Parquet.

En fin, un marino repatriado por los cuidados del cónsul de Francia, llamado José la Edouard, se arrojó á la mar. Le echaron un cabo y no quiso asirse á él, pero cuando estaba á 80 metros del puerto dió socorro, que le fué prestado por una embarcación que le salvó.

(De la Correspondencia Militar)

NOTAS DE SPORT

CICLISMO

Hemos recibido atento B. L. M. del señor presidente del Velódromo de Inca, invitándonos á las carreras que se celebrarán el próximo día 30.

El programa que inserto á continuación, es tentador y en él hay para todos los gustos. Hélo aquí:

1.º Desfile por todos los ciclistas. PRIMERA CARRERA: Forense.—Libre para todos los ciclistas de Baleares excepto los de Palma.—Distancia 2000 metros (6 vueltas). Premios.—1.º 40 pesetas, 2.º 25 id. y 3.º 15 idem.

SEGUNDA CARRERA: Palmesana.—Distancia 2000 metros (6 vueltas). Premios.—1.º 40 pesetas, 2.º 25 id. y 3.º 15 idem.

TERCERA CARRERA: Regional.—Libre para todos los ciclistas de Baleares.—Distancia 2668'66 metros (8 vueltas). Premios.—1.º 70 pesetas, 2.º 50 id. y 3.º 35 idem.

DESCANSO. CUARTA CARRERA: Amateurs.—Distancia 2.000 metros (6 vueltas). Premios.—Tres objetos de arte.

QUINTA CARRERA: Nacional.—Distancia 3000 metros (9 vueltas). Premios.—1.º 106 pesetas, 2.º 60 id. y 3.º 40 idem.

SEXTA CARRERA: De Ramos.—Por la noche y en obsequio á los señores que vayan á las ciudades carreras, en el Teatro Principal se celebrará una extraordinaria función tomando parte en ella, acreditados aficionados de esta capital. Además, en el Casino del Club ciclista, que dará abierto uno de estos días un Restaurant para el servicio del público.

La empresa de las citadas carreras, á costa de grandes esfuerzos, conseguirá proporcionar un día agradable á los que pasen á Inca, por lo que es probable que la concurrencia sea extraordinaria.

Tomarán parte en las carreras acreditados ciclistas del continente y tal vez vengan los famosos Abadal y Minué. Manresa es muy probable también que vaya á Inca para esta fiesta.

Tenemos entendido que se trabaja activamente en la confección de planos para la construcción del nuevo velódromo de la sociedad Velox Sport Balear.

Tan pronto como quede aprobado el mejor de dichos planos, empezarán las obras del nuevo centro recreativo.

La inauguración si los pensamientos se convierten en obras, resultará un espectáculo sorprendente.

Allá veremos.

SPORTMAN

El año del hambre

Aún va para largo. El químico y físico inglés, Mr. William Crookes, inventor de los tubos que permitieron á Roentgen descubrir sus famosos rayos X, ha tenido el gusto de predecirnos un hambre general para el año 1931.

Segun Crookes, la producción del trigo no varía en razón directa—ni mucho menos—del crecimiento constante de la población.

En 1871 existían en todo el mundo 371 millones de habitantes consumidores de pan, hoy se eleva este número á 516 millones y medio. En cambio, la producción de trigo permanece estacionaria, ó punto menos, desde 1871.

El sabio inglés deduce de lo expuesto que para dentro de treinta años habrá desaparecido la última migaja del referido alimento.

Y, sin embargo, en dicha época se continuará fabricando pan de trigo.

Al fin y al cabo, ¿hace tanto tiempo que el vino se hace también sin intervención de la uva!

El proceso Dreyfus

Parece como que se ha dado una tregua al furor con que se combaten revisionistas y antirrevisionistas.

Las declaraciones de Esterhazy á mister Strong, que parecían próximas á caer en el olvido, están dando ya sus naturales frutos. Le Siecle dice, que, según informes fidedignos, el ministro M. Sarrien y el de la Guerra, general Chancine, se disponen á convocar la reunión del Consejo Supremo de la Legión de Honor, con el fin de expulsar de la orden al ex-comandante. No han de parar aquí las cosas; M. Strong sigue afirmando que puede probar con testigos y documentos que Esterhazy le ofreció hacer importantes revelaciones, y se confesó como autor del famosísimo bordereau.

A consecuencia de esto, se asegura que el Gobierno francés ha pedido al de Inglaterra la prisión del ex-comandante y su extradición, para que responda ante un Consejo de guerra de cargos conexos con el proceso Dreyfus.

Da no estar extraviado el buen criterio del pueblo francés, no se comprende que haya en él un solo ciudadano opuesto á la revisión. Suicidado Lemerrier, degollado Henry después de haber confesado sus falsedades, huído Du Paty du Clam, emigrado Esterhazy, y en entredicho casi todo el Estado Mayor, no cabe suponer que la traición fué realizada por Dreyfus aisladamente, y que con su deportación se ha purificado el ejército: ¡porque si realmente él solo fué el que faltó á su deber, ¿cómo se explican esos misteriosos suicidios? ¿Por qué huyen Du Paty y Esterhazy? ¿A qué obedecen las revelaciones de éste al Observer y su medio á que le persiga la policía francesa?

No: Dreyfus será culpable; pero todo indica que no es el único, sino que cubiertos tras él están altos jefes del ejército, sabedores de los secretos del Estado, siempre impenetrables para un oficial subalterno.

Se cree que el ponente del proceso de revisión, M. Bard, podrá presentar al Tribunal de Casación el informe que le encargó el presidente M. Loew. A juzgar por referencias dignas de crédito, dicho magistrado presenta sus conclusiones en un todo favorables á la revisión.

Parece que, en efecto, aparte de la confesión del teniente coronel Henry, han sido sometidos al estudio de los magistrados del Tribunal muchos hechos nuevos que acaso den lugar á examinar hasta el menor antecedente del proceso Dreyfus, y á abrir nuevas informaciones sin consideración á nada ni á nadie.

Si así fuese, este tribunal habría de entender en la revisión del proceso; es decir, que en vez de dictaminar sobre la conveniencia ó inconveniencia de ella y entregar el asunto á nuevo Consejo de guerra, la Court haría la revisión por sí.

La Liberté es de esta opinión, y cree que, dado este caso, el Tribunal tomaría declaración á nuevos testigos, cuyas deposiciones harían la luz de tal manera en este misterioso asunto, que el nuevo Consejo á cuyo fallo se sometiese en definitiva no tendría más remedio que votar las conclusiones provisionales que le diera hechas la Court de Casación.

Nuevos mercados

El de Tánger

Si hay alguna nación en el mundo que por sus antecedentes históricos, por sus relaciones de razas, por su situación geográfica debe tener una influencia política, y sobre todo mercantil en el imperio marroquí, es España.

Siendo las dos naciones limítrofes, pues la única frontera que las separa es el estrecho de Gibraltar; teniendo las dos igual sistema monetario, pues es la moneda española la circulante en ese país, natural fuera que las relaciones mercantiles entre las dos naciones formaran una doble corriente que absorbiere la mayor parte del comercio de importación y exportación del Imperio.

Por desgracia no es así; y, por el contrario, el comercio español, un día el más importante de Marruecos, se ha visto sustituido por el inglés, el francés, el alemán, llegando á ocupar el cuarto lugar, según demuestra la Memoria publicada por el cónsul inglés en Tánger, y basada en datos tomados de la Aduana que, si no son del todo exactos, cuando menos son aproximados, y sobre todo los únicos oficiales que en el imperio puede obtenerse.

Una de las cosas que se debe procurar es abaratar los fletes, que hoy día son de 20 peseta por tonelada en vapor y 10 en velero, con lo cual algunas mercancías quedan sumamente recargadas.

Las principales casas importadoras españolas son El Bazar Español, señores Atalaya hermanos E. Saul Araucot, E. Ayush Benasuli, E. Pascual Alcaine, E. Abso Bendrao y otras.

El mejor modo de favorecer el consumo de géneros manufacturados españoles en Marruecos sería la formación en España de un sindicato de productores que nombraran en aquel país personas aptas é idóneas que, teniendo residencia fija en el imperio, los representaran, informándolos de los usos y costumbres establecidos para cada negocio, de los géneros de más consumo, de los compradores y demás detalles necesarios, al propio tiempo que diera á conocer los productos de nuestra industria más apropiados al país, pues dos viajeros, por su activa de manera visitar el mercado, sólo se ocupan de trabajar los géneros del muestrario, y suelen no estudiar ni conocer la forma y condiciones que deben presentarse los artículos; detalle muy especial que suele dar ocasión á fracasos, aunque los géneros por su calidad y precio sean inmejorables.

Agente que activa negocios en oficinas públicas y privadas, cobro de créditos, presentación de solicitudes y cualquier clase de documentos. Centro de anuncios; Plaza de Sta. Eulalia-10.

La deuda de Cuba

Lo que dice «The Times»

El corresponsal en París de The Times dice que, no obstante el riguroso secreto con que se prosiguen las negociaciones de paz, sus informes le permiten asegurar que la cuestión de Cuba, no obstante no ofrecer dudas en principio, dado lo terminante del articulado del protocolo, suscita dificultades en cuanto á la práctica, por virtud del distinto criterio de las comisiones.

La cuestión más completa es la de la deuda cubana, cuyo importe asciende, según creo, á 400 millones de duros.

Los americanos no consideran la deuda como cubana.

Los españoles alegan, por el contrario, que la deuda de Cuba ha sido siempre distinta de la de España; que los recursos obtenidos con los empréstitos jamás ingresaron en el Tesoro nacional, invirtiéndose por entera en multitud de mejoras llevadas á cabo en la isla. Añaden que las Aduanas de la Gran Antilla son la garantía de los empréstitos de Cuba, y que, si se censura á España por lo elevado de los derechos arancelarios, puede ser atribuido esto á la mala administración; pero que dicha circunstancia en nada afecta á la naturaleza autónoma de la deuda, á su existencia independiente, y que, por tanto, no puede ser rechazada por el país, que, directa ó indirectamente, ha de tomar posesión de la isla.

Proceder de otra suerte sería absurdo y en contra de los precedentes internacionales. Después de la guerra franco-prusiana, Alemania asumió la parte de deuda que gravitaba sobre Alsacia Lorena; Francia, al establecer el protectorado de Túnez, se hizo responsable de su deuda; los Estados balcánicos, al ser declarados independientes por el Congreso de Berlín, procedieron de igual suerte; si la misma Inglaterra no ha tomado á su cargo la deuda egipcia, ha sido por impedirlo los demás poderes europeos interesados en la cuestión.

Los españoles en Buenos-Aires

El «Rio de la Plata»

El periódico La Nación, de Buenos Aires, correspondiente al día 16 del pasado mes, publica una nota que D. Anselmo Villar, distinguido miembro de la colonia española en la Argentina, ha dirigido al presidente de la Asociación Patriótica de que forma parte, proponiendo que el crucero Rio de la Plata, regalo de los españoles residentes en aquella república á su patria, sea cedido á la Argentina en vista del peligro de una guerra con Chile.

Este documento, al que se ha dado en Buenos Aires gran publicidad, viene á demostrar el honroso amor de nuestros compatriotas á su patria adoptiva.

Afortunadamente, todo peligro de guerra entre la Argentina y Chile ha desaparecido después de firmada la rectificación de fronteras, y no hay, por consiguiente, motivo para que sea necesaria la proposición del Sr. Villar.

OJO Acaba de llegar el anticuario Andrés Massot, de Barcelona, que se hospeda en la Fonda de Mallorca que compra joyas antiguas, Damascos, terciopelos y demás antigüedades. Horas de encontrarse: de 8 á 10 mañana, y de 12 á 4 tarde. Se pasa á domicilio si lo solicitan.

( 92 )

des; pero no había causado, á buen seguro, la muerte de nadie.

Zafir era de raza árabe y hé aquí su historia:

En la toma de Constantina uno de los zuavos del coronel Lamoriciere penetró en una casa que le pareció desierta.

Después de haber recorrido todos sus aposentos sin encontrar un alma, hubo de descubrir en un rincón un grupo extraño.

Era una mujer medio desnuda que cubría con su cuerpo á una niña.

La mujer revolvió vagamente los ojos y estrechable convulsivamente á su hija contra su seno, bañándola con su propia sangre.

La infeliz había sido traspasada por dos balas durante el sitio.

El zuavo se aproximó, reconoció el estado de la mujer árabe, llamó á sus camaradas en su auxilio y procuró prodigarle algunos cuidados.

Pero la pobre mujer estaba mortalmente herida y no tardó mucho en espirar.

La niña fué adoptada por el regimiento cuando apenas tenía tres ó cuatro años.

Algunos años después el zuavo here-

( 93 )

dó algunos bienes y se retiró del servicio trayéndose consigo á la niña.

Los zuavos la habían bautizado, siendo padrino un capitán, y le pusieron por nombre Petronila, que era el de la cantinera del regimiento.

La cantinera había servido de madre.

Pero con la herencia del zuavo, Petronila, que había pasado su niñez en el desierto, se encontró en París á la edad de diez ó doce años.

Su padre adoptivo era hijo del arrabal de San Antonio y acababa de heredar los fondos de un tío suyo, vinatero de la calle de Charone.

El despacho de vinos y licores, que en vida del tío tenía por muestra El racimo de uvas, cambió entonces de nombre y se llamó La cita de los zuavos.

Pero esta metamorfosis no fuéafortunada.

Poco á poco, sin duda porque el nuevo dueño bajaba demasiado por su propia cuenta á la bodega, los parroquianos se retiraron, y tres años después el vinatero, completamente arruinado, se creyó muy dichoso casándose con la viuda de un portero de la calle de Lafite.

( 96 )

do á los labios para imponer silencio indicó á Zafir la inmediata puerta del gabinete.

Zafir pasó delante. El capitán y el médico fueron á despedirse.

—Quedaos, señores—les dijo el vizconde;—puedo hablar en vuestra presencia.

Y con exquisita galantería hizo sentarse á Zafir en una otomana al lado de la chimenea.

—Señorita—la dijo,—permitidme ir derecho al asunto.

Zafir se inclinó profundamente inquieta.

—¿Amáis á mi hijo?—le preguntó. La pecadora se ruborizó otra vez.

El vizconde se sonrió con cierta indulgencia y repuso:

—No creáis que soy un padre terrible: comprendo muy bien la juventud.

Zafir, que había bajado la vista, la levantó ahora y miró de nuevo al vizconde, sintiendo á su vez una emoción rara é inexplicable.

A pesar de su voz meliflua y de su sonrisa afectuosa, el vizconde había causado miedo á la joven.

El vizconde continuó:

( 89 )

—Quiero verla.

—¡Oh!

Y verla de otro modo que disfrazada de hombre y con barba postiza.

—En hora buena.

—¿Podéis asegurarme que ama á Pablo?

—La adora.

—¿Y es inteligente?

—Nos hacéis una pregunta...

—Es que me ha ocurrido una idea.

—¡Ahl!

—Creo que esa joven me podrá ser muy útil.

—¿En qué?

—En el casamiento de Pablo.

—¿Con Victoria?

—Justamente.

El capitán movió la cabeza con aire de duda.

—Puesto que le ama—repuso el vizconde,—yo la haré comprender que este casamiento asegura para siempre la felicidad de Pablo y...

—¿Y creéis que se retire apelando á su generosidad?

—Y espero más aún.

—¿Qué más podéis esperar?

—Permitidme que no me explique más por ahora. ¿Dónde se puede ver á Zafir?